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时隔近四年，德比又一次
回到上海。尽管这期间两队仍
有八次交锋，但毕竟在中立场
地举行的比赛，要少了许多德
比的味道。主客场制是职业联
赛的最大魅力之一，也赋予了
德比这类特殊比赛额外的吸引

力。
无论场内还是场外，久违的

上海德比终于回归足球本身。尽
管仍存在这样那样的“花絮”，但
这也是焦点战的正常注脚，并不
影响主旋律。1 比 1 的比分肯定
无法让所有人满意，舆论谈论的
是申花如何在半场落后时重新找
回感觉，或是牌面更好的海港究
竟错在哪里，而不是裁判漏判了
对方的犯规，或者谁才是真正的
上海老大。审视自己才是一种进
步。这是过去十年里上海德比所
缺少的。

从 2014 年绿地和上港相隔
数月陆续入主申花、东亚两队，上
海德比的竞争感陡然升温。竞争
是发展的动力，但这取决于参与
者能否从自身找到问题与解决方

案，如若永远在抨击和抱怨对手，
寻找各种客观原因来给自己提供
下楼的台阶，那又怎么可能进步？

“不狂不放”是朱骏时代留给
申花的烙印。不得不承认，这句
短小有力的口号乍一听很吸引
人，也匹配朱骏的个人气质。但
在绿地时期，“狂放”里任性的一
面被无限放大，球队上上下下在
场内场外都会不经意露出戾气。
这个时期里申花队的一些场景，
将成为中国职业足球历史黑镜头
集锦的重要部分。别轻易为他们
点赞，爱点赞的容易被协助调查。

申花的绿地时期，两次足协
杯勉强成为遮羞布，联赛战绩可
谓惨不忍睹，关键钱没少花，几十
亿撒出去却收获寥寥。另一方
面，球队的外部形象也被污化。

这不是“不狂不放”这句口号的问
题，而是内部气氛所带来的气质
变化。纽约尼克斯、格拉斯哥流
浪者也都喊出过“与世界为敌”，
但终究靠的是球场上的表现，而
不是把自己变成让所有第三方球
迷都讨厌的恶人谷。

完成股改的申花终于可以彻
底换一种活法。这不仅仅在于投
资方本身的改变，某些人走了，某
些人不能再回来，俱乐部终究得
以甩掉过去所有的包袱与诅咒。
无论是前三轮还是德比战，申花
展现出了完全不同的气质：专注
于足球、专注于自己。今年即将
迎来 30 周岁的申花告别了那段
歧途，重新回归正轨。

越雷池

自说自画

“温吞水”德比

老骥伏枥

沈雷

皇家马德兴

马德兴

《体坛周报》
副总编辑

体坛网总编辑

阿仁

姬宇阳

大起大落
补时风云

两场有惊心动魄的补时，
两场让球迷心情大起大落的比
赛，让刚刚过去的绿茵周末，多
了一些回味，也多了一些遗憾。

英超利物浦和热刺，意甲
罗马与AC米兰，两场看似并没
有什么相干的比赛，因为几乎
相似的补时剧情，从而双双变
得跌宕起伏，惊喜和失落接踵

而至，转机和危机前脚后脚，让最
后这几分钟，成为过山车时间。

罗马迎战米兰，虽然有主场
之利，但双线作战之下，伤病累
累，穆里尼奥纵然有求胜之心，但
缺少了迪巴拉和斯莫林，无论是
进攻还是防守，都有些捉襟见肘，
直到比赛进入补时，都没有太过
于明显的优势。

米兰同样不愿意放弃欧战和
联赛任何一端，面对联赛争四的
直接对手，米兰底线是打平拿
分。比赛进入补时后，似乎这一
目标即将实现，可本赛季状态一
直欠佳的亚伯拉罕，却在补时第
三分钟石破天惊，打入一球。

罗马似乎赢定，却没有守住
胜果，被米兰扳平，这让红狼众将
在亚伯拉罕进球后的长时间庆
祝，成了转瞬即逝的泡沫。同样
的遗憾，也发生在热刺在补时阶
段扳平之后。当理查利森打入绝
平进球，队友们兴奋狂欢，他们不

会想到，若塔在两分钟后的进球，
会再次把他们打入输球的深渊。

无论罗马主帅穆里尼奥，还
是热刺代理教练梅森，都没办法
去制止球员们的庆祝，但进球庆
祝在拖延时间的同时，也的确让
本方球员接下来精力难以集中，
米兰和利物浦也都抓住了仅剩的
机会。米兰成功带走 1 分，在争
四大战中不至于积分落后；利物
浦则保住了开场领先三球的大好
局面，没让球队成为对手逆境中
连扳三球的背景板。

补时阶段如此大起大落，固
然有米兰和利物浦坚持到最后都
不肯放弃的因素，罗马和热刺在
防守上仍然存在不少问题，才是
补时风云偶然中的必然。如果罗
马的斯莫林没有受伤，如果热刺
的后防天坑能少挖几个坑……只
是，事已至此，只能在球迷的心跳
起伏中期待下一场。

毕竟，赛季还没到终点。

中超需要
重新适应

新赛季中超联赛已经战罢四
轮，尽管各方在赛季开始之前普
遍不太看好，但不得不说，四轮战
罢，多少还是有些出人意料之
处。最典型的恐怕就是在当下

“反腐反赌”的高压形势之下，比
赛中各种意想不到的场景以及结
果出现之后，外界很少再将其与

“假球”之类的情况联系起来，这
无疑是今年中超联赛最大的看
点，甚至可以说是最大的收获。
当然，在整个过程中，还是有很多
新的情况值得关注。

首先就是作为上赛季联赛第
三名的浙江队，四轮战罢遭遇连
败，目前在积分表上暂时排名垫
底。这恐怕是谁都没有料到的，
这固然有球队运气不佳的因素，
但更多的恐怕还是球队在赛季之
前有“高估”之嫌。在新赛季开始
之前的转会市场上，浙江队并未
有太多的动静，除了埃弗拉取代
马修斯之外，其他四外援全部留
用。但新赛季开始之后，很明显，
浙江队的外援在比赛中的作用与
上赛季形成鲜明对比。

实际上，去年中超联赛的情
况与今年完全不同，甚至某种程
度上完全就是两种比赛，去年赛
会制、几乎全部空场进行的比赛，
对今年的中超联赛完全没有参考
意义与价值。本赛季迄今为止的
四轮比赛中，浙江队主场的上座
率是最低的，这当然源于要承办
亚运会，浙江队主场不得不暂时
外迁，使得球队基本没有什么真
正意义上的主场比赛感觉。定位
偏高，加上没有“主场”，让浙江队
目前暂时垫底。

实际上，本赛季中超联赛开
始至今，去年联赛中成绩尚可的
队伍不止浙江队，同样是升班马
的梅州客家队目前也是成绩不尽
如人意，而老牌劲旅山东泰山队、
北京国安队、河南队等同样都是
没有取得令球迷满意的结果，甚
至表现令人失望。所以，在目前
的情况下，各队急需重新调整策
略，给自己一个明确的定位，特别
是心态上重新进行调整，以便随
后的比赛，毕竟联赛是一个漫长
的过程，短时间之内的胜负并不
能说明太多问题。

另一个值得注意的现象，就
是在上一轮即第四轮比赛中，没
有一支主场作战的队伍取得胜
利。不光中超如此，中甲联赛也
是呈现这样的局面。主场比赛的
队伍反而“不会踢”了，不得不说，
这与疫情三年没有了主客场制、
只有赛会制有很大关系，各队其
实都需要重新调整，尤其是心理
与心态方面。

不管如何，新赛季中超至今
应该说是干净而纯粹的，中国足
球的“反腐反赌”需要“常态化”。

●榜首大战，这是今年第
一场沪上德比的比赛标签，过
去没有过的。海港在“白玉碗”
主场迎战申花，90 分钟战罢，1
比 1。大家握手言和。从比赛
内容看，这是一场不甚精彩的
球 。 海 港 控 球 率 一 度 达 到
80%，整场的控球率也有惊人的
75%。海港球员似乎很满足很
享受这样的控球局势。全队的
阵容不敢尽力朝前压上，就是
在终场前对手只是以10人应战
也如此。要以上海闲话的讲
法，缩手缩脚，缩头缩脑，缩得
过分了。申花也龟缩于后场全
力防守，目标明确，能够在客场
带回1分就可以了。完场后主
帅吴金贵满面灿烂笑容与麾下
球员拥抱庆贺就说明申花完成

了赛前的心愿，没有被海港拉开
分差。

看这场球的直播，只要放大
音量，是可以笃笃定定地走开去
做点家务的。没有太多的场上球
迷的轰然欢呼声，也没有讲球主
持人连声喝彩声，只是一场温吞
水的球赛。

●温吞水，为苏浙沪的方言，
指烧至半开未开的热水，指开水
渐渐冷却的温水，指开水里加入
了冷水的热水。这常常用来形容
性格不温不火，状态不急不躁，办
事不紧不慢。海港与申花的这场
德比战，即是温吞水式的球赛。
与过往火爆异常的上海德比大战
的温度要差好几个档次了。

中国足坛的同城德比始于上
海滩。这曾经让外埠的许多传媒

朋友眼热不已。最能贬低沪上德
比的如闲话是“什么德比，只是上
海弄堂里的打相打，图个闹猛而
己”。后来有了北京德比、天津德
比、广州德比，去年还有武汉德
比。不过本赛季其他的同城德比
已经荡然无存。上海德比又成为
了神州足坛的独养伲子，又让人
眼热起来了。

●盼望上海德比火爆出格的
多半是外埠球迷。网上跟帖讲

“上海只有一支申花球队”的，“上
海申花是上海滩老大”的，都不是
沪籍吃瓜群众。阿拉上海人讲手
心手背都是肉，阿大阿二不必拼
死相争胜局。打出个温吞水德
比，蛮好额。春夏之交，喝点温吞
水，有利于健康的。哈哈。

这个长假期间，中超联赛有
大家都非常关注的上海德比。

说中超之前，先说一个前两
天看到的新闻，这个新闻里透露
了一个数字，截至去年 12 月 31
日，曼联整体的员工人数达到了
1233 人。五年前，这一数字为
922，而到 2021 年 6 月，这一数字
是971。

曼联是上市公司，好处是他
们的所有的雇佣员工的人数，所
有的开销，都会在财报中被对外
公布。

所以我们看到 1000 多人这
个数字，很多人还是比较意外
的。曼联是英超俱乐部里吸金能
力最强的俱乐部之一，但是曼联
的每一笔招商，不是说坐在家里
就会从天而降的，都是他们的所
有市场工作人员去一单一单谈进
来的，所以曼联的俱乐部的工作
人员才会超过千人。

我们中超大多数俱乐部，主
要的工作人员都是集中在球队层
面，而在俱乐部层面，市场开发方
面很多跟赚钱有关的方面，我们
投入的人力、物力和注意力，和欧
洲俱乐部是没法相比的。

回到我们中超的话题，今年
的中超是恢复主客场的，足球的
热度正在一点点恢复，但是与此
同时，中国足球的这次“反腐扫
黑”风暴还在继续中，这对中国足
球市场迅速地回到当年的温度还
是会有影响的，这种时候，中国足
球最适合的还是要修炼内功，把
很多以前缺的课要一节节地补
上。
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